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Дорогие друзья!
От всей души поздравляю вас с 

праздником – Днём Великой Победы!
Наш народ заплатил высокую цену 

за мирное небо над нашей страной. 
Не жалея сил и собственной жизни, 
поколение военных лет защищало 
Родину на фронте и ковало Победу  
в тылу. Героизм, стойкость духа, тер-
пение и вера – все лучшие качества 
были отданы только одной цели – спа-
сению Отечества!

И сегодня мы склоняем головы пе-
ред вечной памятью павших героев. 
Мы восхищаемся стойкостью совет-
ских людей, которым после ратных подвигов пришлось поднимать 
Родину из руин. 

Особые слова благодарности, конечно, нашим ветеранам, которые 
и сегодня в строю. Мудрые, энергичные, они всегда на передовой 
современной жизни. Ветераны Южно-Уральского государственного 
университета ведут большую общественную работу, именно они – 
первые помощники в воспитании молодого поколения – будущего 
нашей страны. 

Низкий поклон вам за ваше мужество, за ваш бессмертный подвиг! 
В этот день, ставший общенациональным праздником, всех пере-

полняет чувство величайшей гордости за подвиг нашего народа. День 
Победы – это светлый день всех поколений, он объединяет отцов  
и детей, ветеранов и молодежь, все народы нашей великой страны.  
В героическом прошлом мы черпаем силы для новых свершений! 

Желаю вам здоровья и радости, счастья и благополучия! Пусть 
небо над нашим Отечеством всегда будет мирным!

Александр ШестАков,
ректор ЮУрГУ,  

депутат Законодательного собрания Челябинской области

Дань памяти 
6 мая с 13:00 до 13:40 у памятника Студенту активисты 

архитектурно-строительного факультета проведут традиционное 
мероприятие, посвящённое Дню Победы, – акцию «Георгиевская 
ленточка, а атмосферу создадут пары, танцующие вальс под музыку 
военного времени.

Георгиевская лента – это символ, выражающий наше уважение  
к ветеранам, это дань памяти павшим на поле боя, признательность 
людям, отдавшим все для фронта, всем тем, благодаря кому мы по-
бедили в 1945 году. 

ВсегДа В строю
Накануне Дня Победы в Южно-Уральском государственном уни-

верситете состоялось традиционное чествование участников и вете-
ранов Великой Отечественной войны и тружеников тыла. 

В Пушкинском зале собрались люди с замечательной трудовой 
биографией, которые на долгие годы связали свою жизнь с нашим 
вузом. Многие из них до сих пор продолжают трудиться, несмотря 
на преклонный возраст. 

При входе виновникам торжества вручали георгиевские ленточки 
и магнитики с надписью «Помним. Гордимся». Победные символы 
для ветеранов ЮУрГУ приготовило Центральное местное отделение 
партии «Единая Россия», секретарем политсовета которого является 
наш ректор – Александр Леонидович Шестаков.

Приветствуя ветеранов, он выразил им благодарность за боевые 
подвиги и тяжелый труд в годы Великой Отечественной войны, по-
здравил с наступающим Днём Победы и пожелал крепкого здоровья, 
бодрости духа и мирного неба. А затем вручил каждому подарок  
к празднику. 

Студенты университета приготовили музыкальный сюрприз и 
порадовали победителей любимыми песнями военных лет. После 
чего ветераны отправились в Актовый зал на большой праздничный 
концерт, посвященный 66-й годовщине Великой Победы.

оксана ХУДЯковА

обгоняющие Ветер
5 мая на стадионе имени Елены Елесиной состоялась традицион-

ная легкоатлетическая эстафета на призы газеты «Технополис».  
В этом году она посвящена 15-летию факультета физической куль-
туры и спорта. Перед началом состязаний с приветственным словом 
к участникам соревнований обратился ректор ЮУрГУ Александр 
Леонидович Шестаков.

В двенадцати забегах приняли участие студенты, преподаватели, 
сотрудники факультетов и филиалов университета. Кроме того, в 
эстафете показали себя и абитуриенты – те, кому еще только пред-
стоит учиться в нашем вузе.

Подробный репортаж – в следующем номере «Технополиса».
Иван ЗАГребИн

Особый интерес к ЮУрГУ архиепископа Феофана 
вызван его убежденностью в том, что для полноцен-
ного, гармоничного развития личности недостаточно 
лишь профессионального образования.

– Важно помогать каждому студенту формировать-
ся как духовно развитая личность, которая соотносит 
себя с историческим прошлым страны, ее культурой 
и духовно-нравственным началом, – отметил высокий 
гость в интервью студенческой телерадиокомпании 
«ЮУрГУ-ТВ».

После встречи с ректором Александром Леонидови-
чем Шестаковым и президентом вуза Германом Плато-
новичем Вяткиным архиепископ с большим интересом 
познакомился с университетом. 

Отправной точкой послужил Зал искусств. Декан 
исторического факультета Наталья Владимировна 
Парфентьева рассказала о его деятельности и пода-
рила архиепископу каталоги выставок, а также книги 
профессоров факультета. 

После посещения Научной библиотеки и Актового 
зала делегация отправилась в Пушкинский зал и Вир-
туальный филиал Государственного Русского музея, 
которые входят в структуру кафедры искусствоведе-
ния и культурологии.

В научно-образовательном центре «Нанотехноло-
гии» визитерам рассказали о новейшем оборудовании. 
Архиепископ Феофан задавал много вопросов, которые 
касались как практического применения устройств, 
так и сотрудничества с предприятиями региона. 

Далее гости побывали в знаменитом Суперкомпью-
терном центре ЮУрГУ, узнали о его возможностях  
и проводимых исследованиях.

В научно-образовательном центре «Машинострое-
ние и металлургия» архиепископ Феофан заинтересо-
вался функциями измерительной машины, в частности 
сможет ли она измерить и воссоздать модель иконы. 
Директор центра Владимир Алексеевич Смирнов от-
ветил утвердительно.

Во время посещения Учебно-спортивного комплек-
са ЮУрГУ архиепископ Феофан благословил детей, 
которые пришли на занятия в бассейн, а также благо-
словил место под строительство часовни.

В заключение гости посетили ТРК «ЮУрГУ-ТВ».
Архиепископ поблагодарил А.Л. Шестакова и  

Г.П. Вяткина за экскурсию:
– Совершенно уникальный университет, я о нем мно-

го слышал, даже будучи за пределами России. Для меня 
вузы – не просто место, где получают дипломы, а пре-
жде всего место, где формируется молодое поколение, 
будущее России. И самая большая ценность ЮУрГУ,  
входящего в число ведущих вузов России, – люди, ко-
торые сохранили в тяжелое время и приумножили то, 
чем сегодня гордится университет.

Знакомство с юУргУ
27 апреля архиепископ Челябинский  
и Златоустовский Феофан  
и отец Игорь (Шестаков) посетили  
Южно-Уральский государственный 
университет.

с Днём Великой победы!

Перед собравшимися выступили 
ректор университета Александр Ле-
онидович Шестаков, председатель 
совета ветеранов ЮУрГУ, участник 
Великой Отечественной войны Ген-
надий Александрович Комиссаров, 
председатель совета ветеранов Цен-
трального района Челябинска Вла-
димир Николаевич Бублейник. Они 
поздравили ветеранов-фронтовиков, 
тружеников тыла, всех пришедших 
с Днём Победы.

мы этой памяти верны!

В этот день ветеранам было ска-
зано много теплых слов, слушате-
ли факультета военного обучения 
вручили им цветы. Для старшего 
поколения торжество стало пово-
дом встретиться, вспомнить воен-
ную молодость… 

На концерте собравшихся по-
радовали своим мастерством лау-
реаты фестиваля «Весна студенче-
ская – 2011». Открыл концерт хор 
факультета военного обучения из-

вестной песней «Хотят ли русские 
войны».

Сегодня в 10 часов начнётся тор-
жественное построение слушателей 
факультета военного обучения на 
Университетской площади, а также 
состоятся шествие, митинг и воз-
ложение венков к Вечному огню на 
Аллее Славы Челябинска. 9 Мая фа-
культет военного обучения ЮУрГУ 
примет участие в торжественном 
построении войск Челябинского 
гарнизона и параде Победы.

Иван ЗАГребИн

воспоминания ветеранов войны 
читайте на 6-й стр.

вчера в Актовом зале нашего университета прошли 
традиционные торжественное собрание и праздничный 
концерт, посвященные 66-й годовщине Победы  
в великой отечественной войне. 

Фото Игоря ФИЛОНОВА
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В Челябинской области будут оказывать мате-
риальную помощь студентам-контрактникам –  
к такому соглашению пришли представите-
ли муниципальной и региональной власти 
и студенческие профсоюзы на конференции 
профсоюзного студенческого актива Челя-
бинской области «Государство, профсоюзы, 
студенчество: реалии и перспективы», кото-
рая прошла в 13-й раз в рамках реализации 
четырехстороннего соглашения о взаимодей-
ствии Правительства, глав муниципальных 
образований, советов ректоров вузов и пред-
седателей профсоюзных организаций вузов 
Челябинской области.

Кроме вопроса поддержки малообеспе-
ченных студентов-контрактников рассма-
тривались и другие направления развития 
молодежной политики в регионе.

Открыл конференцию ректор ЮУрГУ 
Александр Шестаков. Участников привет-
ствовал заместитель председателя проф-
союза работников народного образования и 
науки РФ Вадим Дудин, который отметил, 
что подобные встречи студенчества и власти 

служат отличным инструментом для опреде-
ления эффективности работы обеих сторон, 
и предложил активистам  принять участие  
в работе Первого Российского профсоюзного 
форума в октябре.

Далее началось обсуждение итогов, пер-
спектив, вопросов и проблем реализации мо-
лодежной политики в Челябинской области, 
а главной темой форума стало оказание соци-
альной поддержки студентам, обучающимся 
платно. Профсоюзный актив поблагодарил 
Главное управление молодежной политики 
области и Управление по делам молодежи 
за уже действующие программы помощи 
обучающимся на контрактной основе, а за-
тем обозначил новый вектор развития этого 
направления.

– За последний год мы ощутили весомую 
поддержку власти, – начал выступление Ан-
тон Калюк, заместитель председателя про-
фкома ЮУрГУ. – Это и оздоровление для 
всех студентов, независимо от основы обу-
чения, и поддержка молодежного творчества 
и спорта. Мы предлагаем не останавливаться 

на достигнутом и создавать новые механиз-
мы социальной поддержки студентов.

Представители региональных и муници-
пальных органов власти согласились обсу-
дить инициативы.

– Сегодня мы готовы к сотрудничеству по 
этим вопросам. Считаю, нужно поддержи-
вать не только малообеспеченных студентов, 
но и студентов-контрактников, которые име-
ют успехи в науке, творчестве, спорте, – от-
метил в выступлении Сергей Авдеев, началь-
ник Управления по делам молодежи админи-
страции Челябинска. – Думаю, совместными 
усилиями мы разработаем соответствующий  
механизм. Ждем от студенческих профсою-
зов предложений.

Также представители власти пообещали 
совместно со студенческими профсоюзами 
разработать целевую программу поддержки 
вузовских лагерей и баз отдыха, различных 
научных, творческих и спортивных конкур-
сов и проектов в городе и регионе, а также 
продолжить начатую в рамках соглашения 
работу.

Участники конференции с большим энту-
зиазмом обсудили итоги работы студенче-
ских трудовых отрядов. Сергей Горюшкин, 
начальник штаба СТО Челябинской области, 
подтвердил готовность включиться в про-
грамму по ремонту дворовых территорий.

– Премьер-министр РФ Владимир Путин 
высказывал пожелание, чтобы эта програм-
ма была реализована силами студенческих 
трудовых отрядов, – напомнил Сергей Ива-
нович. – Нам это направление видится очень 
перспективным. Когда собственными руками 
приводишь в порядок дворы родного города, 
то начинаешь любить их в сотни раз сильнее, 
заботиться о них. Это уже решение не только 
вопросов занятости молодежи, но и патриоти-
ческого воспитания, и улучшения экологии.

По итогам встречи студенческие профсою-
зы взяли обязательство по подготовке соот-
ветствующих дополнений в четырехсторон-
нее соглашение. Ректоры вузов подтвердили, 
что готовы оказать всестороннюю поддержку 
профсоюзным организациям.

Ольга ЗВЕРЕВА

Реалии и перспективы

Студентка ЮУрГУ выиграла обучение  
во всемирно известной Лаборатории моды 
Вячеслава Зайцева.

В ЮУрГУ прошел Всероссийский конкурс моделей 
одежды «Лучшая авторская коллекция 2011 года». Ор-
ганизатором выступила кафедра компьютерного моде-
лирования и конструирования одежды (КМиКО).

Более 20 коллекций для подиума и повседневной 
жизни представили студенты ЮУрГУ, учащиеся тех-
никумов и школ области. 

Кэжуал и изысканный гламур, костюмы из нетради-
ционных материалов, фолк в современной аранжиров-
ке, замысловатые шляпки и еще более замысловатое 
эротическое белье – жюри пришлось потрудиться, 
чтобы выбрать победителя, который получит глав-
ный приз – три месяца обучения в Лаборатории моды 
Вячеслава Зайцева.

Абсолютной победительницей в номинации «Совре-
менный гламур» признана Юлия Трофимова, студент-
ка четвертого курса факультета «Сервис и туризм» 
ЮУрГУ.

Своей коллекцией «Синяя прохлада», перышками и 
летящими шифоновыми тканями напоминающей лег-
кий весенний ветерок, она сразила не только зрителей, 
но и всех членов жюри.

Директор швейной фабрики «LiVado» Владимир 
Ванян и бренд-менеджер модного дома «Я» Татьяна 
Кияшко сказали, что будут рады видеть Юлию в числе 
своих сотрудников, когда она окончит вуз.

Татьяна Кияшко: 
– Коллекция Юлии Трофимовой отличается це-

лостностью художественного образа. Он проработан 
вплоть до мельчайших деталей: авторские головные 
уборы, декоративные элементы, необычный макияж с 
синими ресницами невообразимой длины подчеркну-
ли изысканный покрой платьев, превратили моделей 
в сказочных принцесс.

Швейная  
королева

Директор «LiVado» Владимир Ванян не первый раз 
принимает участие в работе жюри конкурса. На его 
предприятии успешно работают несколько выпускни-
ков СиТ факультета ЮУрГУ.

– С каждым годом дефиле становится все ярче и 
интересней. Хочу пожелать студентам – будущим 
модельерам, чтобы они стремились к совершенству 
в профессии, работали с самоотдачей. Тогда тебя обя-
зательно заметят и предложат хорошую, высокоопла-
чиваемую работу.

И действительно, по словам доцента кафедры  
КМиКО Евгении Рымар, Юля Трофимова – очень тру-
долюбивый, увлеченный человек и готова трудиться не 
только на занятиях, но и в свободное от учебы время.

Юлии вручили столько дипломов, призов, сертифи-
катов и приглашений, что они просто не помещались 
в руках! Кроме стажировки у Вячеслава Зайцева по-
бедительница получила еще один важный для про-
фессионала приз – билет на семинар историка моды 
Александра Васильева, который посетил Челябинск 
в конце апреля.

Юлия родом из Копейска. Моделированием одежды 
увлеклась еще в пятом классе. Занятия в школьном те-
атре моды «Швейная королева» и победы в городских 
и областных конкурсах определили выбор будущей 
специальности. В этом году она сагитировала свою 
бывшую учительницу, руководителя театра моды по-
участвовать в конкурсе и пригласила в альма-матер.

Вера Александровна Дедюля, учитель технологии 
школы № 48 города Копейска:

– Мои ребята представили коллекцию в категории 
«Дебют». Стиль «этника». Они уже не раз побеждали 
в самых разных конкурсах, и, в общем-то, привыкли 
выступать на сцене. Но в ЮУрГУ мы впервые, и, ко-
нечно, ребята очень радуются и очень взволнованы.  
С особым усердием готовились: отрабатывали каждую 
деталь, каждый узелок. 

Талантливых, творческих девочек очень много!  
А развивать свои способности им негде… Хотелось 
бы, чтобы и в других школах уделялось больше вни-
мания этому направлению. 

Кстати сказать, в ЮУрГУ на факультете «Сервис 
и туризм» действует программа «Школа юного мо-
дельера». Ее цель – дать школьникам, увлеченным 
дизайном, моделированием и изготовлением одежды, 
возможность реализовать свои таланты на базе лабо-
раторий школ и кафедры компьютерного моделиро-
вания и конструирования одежды ЮУрГУ. Особой 
популярностью пользуются краткосрочные учебные 
курсы, совмещенные с отдыхом на университетской 
туристической базе «Березка» (подробности на сайте 
http://kafedramody.ru).

В специальной категории для школьников «Дебют» 
победили учащиеся школы № 108 города Трёхгорного 
Оксана Юдинцева и Екатерина Макушева (руководи-
тель Елена Нагорнова). 

В номинации «Всегда новый фолк» – коллекция 
Ксении Картуесовой «Зов предков» (С-541, руково-
дители: Нина Дедкова, Нелли Герасимова). 

Первое место в номинации «Всё дело в шляпке» 
завоевали студентки группы С-331 Юлия Голубовская, 
Наталья Хоруж и Анна Майорова.

Решением заведующего кафедрой Анны Персид-
ской, Гран-при в виде оплаты обучения в Лаборатории 
моды Вячеслава Зайцева становится ежегодным! 

Анна ИВАНЦОВА

Поддержка талантливой и ини-
циативной молодежи – страте-
гическая задача России. В этой 
связи уже несколько лет прово-
дится Уральская межрегиональ-
ная конференция «Интеллектуалы  
XXI века». В конце прошлой неде-
ли она прошла в Челябинске уже  
в седьмой раз. В работе участвова-
ли школьники и их руководители 
из Челябинска, Екатеринбурга, 
Миасса, Магнитогорска, Верх-
него Уфалея и других городов. 
Заседания секций шли сразу 
на нескольких площад-
ках в разных вузах.  
В ЮУрГУ, который 
всегда славился 
т ех н и ч е с к и м и 
факультет ами, 
это «Прикладная 
физика и математика», 
«Электротехника и электроника», 
«Энергетика», «Новые техноло-
гии в производстве», «Транспорт». 
Перед началом заседаний в Южно-
Уральском госуниверситете прошла 
научно-техническая выставка, где 
юные интеллектуалы представили 
научные, прикладные и творческие 
работы. Отрадно видеть, что под-
ростки заняты полезным делом.

Часть работ демонстрировалась 
впервые, другие уже выставлялись 
ранее (о них см. «Технополис» № 9 
за этот год). Радует, что молодежь 
серьезно занимается вопросами 
экологии. Так, Анатолий Соболев 
(10 класс, гимназия № 76 Челя-
бинска) представил устройство 
для первичной утилизации пласти-
ковой и бумажной упаковки. Не-
маловажны и работы по изучению 
альтернативных источников энер-
гии – ими занимаются челябинцы 
Валерия Шестакова (9 класс, ли-
цей № 11) и Сергей Сковородин  
(10 класс, лицей № 97), а также 

Алексей Щелканов (11 класс, гим-
назия № 7 Верхнего Уфалея).

К сожалению, выставка работа-
ла всего пару часов. Затем в Акто-
вом зале чествовали и награждали 
участников и победителей. Заняв-
шим призовые места, помимо гра-
мот, вручались подарки. На цере-

монии выступил проректор 
по учебной работе, доктор 
юридических наук, профес-

сор Владимир Ива-
нович Майоров. 

Он приветствовал 
участников, поже-
лал им дальней-
ших творческих 

успехов. Думается, 
именно эти школь-

ники и такие, как они, 
будут и дальше серьез-

но заниматься наукой.
Хочется сказать об осо-

бо отмеченных работах.  
В год 50-летия полёта Ю.А. Гага-
рина школьники активно откликну-
лись работами в аэрокосмической 
сфере. Кирилл Тюрин (3 класс, 
МОУ СОШ № 54 Челябинска) 
представил модель международной 
космической станции, Артур Фай-
зуллин (9 класс, лицей № 82 Челя-
бинска) – действующую воздушно-
гидравлическую модель ракеты для 
изучения реактивного движения. 
Арсений Ершов (7 класс, лицей  
№ 31 Челябинска) занялся иссле-
дованием способа управления ле-
тательным аппаратом, Ждан Сухов 
(11 класс, лицей № 11 Челябинска) 
представил действующую модель 
лунохода, найти применение ко-
торому можно в земных условиях. 
Хочется верить: именно этим ребя-
там предстоит в будущем запускать 
технические «чудо-птицы», чтобы 
познать тайны космоса.

Иван ЗАГРЕБИН

Даёшь науку, молодёжь!

Политика по-научному
29 апреля в актовом зале состоялась лекция профессора кафедры 

политологии ЮУрГУ, доктора политических наук, заведующего отде-
лом философии Института философии и права УрО РАН, автора более  
200 статей и монографий, президента Международной академии дискурс-
исследований, главного редактора научно-практического альманаха 
«Дискурс-Пи» Ольги Фредовны Русаковой. Тема выступления: «Поли-
тика: призвание, профессия, наука». Лекция прошла в рамках реализации 
программы «Звезды Истфака ЮУрГУ».

Выступление длилось около часа. Просто и увлекательно О.Ф. Руса-
кова рассказала о том, кого называют игроками на политической арене 
(к ним ученый относит представителей государственной власти, граж-
данского общества, политологов), о том, чего ожидают от политиков, 
о политических науках, о том, где работают те, кто сейчас учится на 
политолога, и многом другом. Теоретические выкладки сопровождались 
примерами из реальной жизни, цитатами, афоризмами, а также показом 
слайдов. Судя по количеству заданных вопросов, выступление вызвало 
живейший интерес у собравшихся, Ольгу Фредовну долго не хотели от-
пускать со сцены.

Иван ЗАГРЕБИН
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Знаменательные даты ЮУрГУ

11 мая
75-летие Юлия алексеевича Ивашенко

Доктор технических наук, профессор кафедры строительных 
конструкций и инженерных сооружений АС факультета. В 1986– 
1997 годах заведовал кафедрой железобетонных и каменных кон-
струкций. Направления научной деятельности: создание эффектив-
ных конструкций зданий, разработка методов их расчета, теория 
деформирования и разрушения бетона в конструкциях и так далее. 
Принимал участие в проектировании Дворца спорта «Юность». Ав-
тор около ста научно-методических публикаций, имеет три автор-
ских свидетельства. Научный руководитель двух кандидатов наук. 
Награжден золотой медалью ВДНХ.

60-летие Елены Давыдовны Вайсман
Кандидат экономических наук, профессор кафедры экономики и 

финансов факультета ЭиУ. Общий стаж преподавательской работы 
в вузе – более 25 лет. Специализируется в области маркетинга и 
финансового менеджмента. Принимает участие в программах под-
готовки управленческих кадров. Автор около ста печатных работ, из 
которых три монографии, три учебных пособия, в том числе учеб-
ник, с грифами УМО. Является научным руководителем двух кан-
дидатов наук. Награждена нагрудным знаком «Почетный работник 
высшего профессионального образования РФ».

16 мая
75-летие Владимира александровича Цыганкова  

(1936–2001)
Доктор технических наук, профессор. Основатель и первый заве-

дующий кафедрой прикладной математики, которую возглавлял до 
1994 года. Научные работы посвящены решению проблем управле-
ния техническими системами в условиях неопределенности. Автор 
более ста научных публикаций; получил в соавторстве два зарубеж-
ных патента и два авторских свидетельства на изобретения. Под его 
научным руководством было подготовлено 4 доктора и 14 кандидатов 
наук. Награжден медалью «За трудовую доблесть».

65-летие Леонида Игнатьевича Цытовича
Доктор технических наук, профессор, заведующий кафедрой элек-

тропривода и автоматизации промышленных установок энергетиче-
ского факультета. Разрабатывает информационно-измерительные 
устройства и комплексы систем управления технологическими про-
цессами, автономными стационарными и транспортными объектами, 
системы управления силовыми преобразователями постоянного и 
переменного тока. Автор более 340 печатных работ, в том числе семи 
монографий и двух учебников для вузов (один с грифом УМО); име-
ет 253 авторских свидетельства СССР и патента РФ на изобретения. 
Награжден знаком «Изобретатель СССР».

27 мая
70-летие михаила марковича Кипниса

Доктор физико-математических наук, профессор кафедры ма-
тематического анализа механико-математического факультета. 
В 1966–1976 годах работал в ЧПИ на кафедре высшей матема-
тики, которая затем была переименована в кафедру прикладной 
математики. Член совета по защите кандидатских и докторских 
диссертаций по специальности «Математическое моделирова-
ние» в ЮУрГУ (с 2001 года). Область научных интересов – ма-
тематическая логика, разностные уравнения, математические 
вопросы теории управления, математические модели динамики 
популяции. Под его руководством подготовлены и защищены 
4 диссертации на соискание ученой степени кандидата физико-
математических наук. Автор более 80 научных публикаций. Лау-
реат премии РАЕН за лучшую работу по математике, обладатель 
грантов РФФИ и фонда Дж. Сороса. Заслуженный работник выс-
шей школы. В настоящее время трудится в Челябинском государ-
ственном педагогическом университете: по совместительству –  
профессор кафедры математического анализа ЮУрГУ.

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  

по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Традиционная юбилейная пу-
бликация часто содержит скупое 
биографическое перечисление 
типа: окончил, получил, достиг, 
выполнил, организовал, выиграл, 
награждён, но я постараюсь сопро-
водить изложение своими эмоция-
ми, так как знаю Бориса Петровича 
40 лет! Он тогда был нашим препо-
давателем по сопромату. И остался 
навсегда – Учителем, мудрым, тре-
бовательным, терпеливым, иногда 
эмоциональным, всегда спортив-
ным и нацеленным на результат! 

Чего стоит только простое пере-
числение: стаж работы в ЧПИ–

ЧГТУ–ЮУрГУ – 48 лет; в 1980 го- 
ду защитил кандидатскую (плодо-
творно работал с ОКБ имени ака-
демика А.Н. Туполева и ГРЦ имени 
академика В.П. Макеева); активный 
участник создания специальности 
«Динамика и прочность машин»  
в ЧПИ; 14 лет руководил СКБ «По-
ляроид»: за это время студенты из 
СКБ получили 6 золотых медалей 
и 9 дипломов Минвуза СССР!  
В течение многих лет работал за-
местителем декана АК факультета 
по науке.

И все это параллельно с увле-
ченностью спортом: он всегда 

был и остается Волейболистом. 
Я не ошибся, именно – с большой 
буквы! На нем держалась и до сих 
пор держится сборная университе-
та (теперь уже ветеранов). Нельзя 
равнодушно смотреть, как играет 
команда, когда на площадке Борис 
Петрович! Его авторитет непре-
рекаем, пасы удивительной точно-
сти, а уж эмоций хватит на всех, 
но всегда по делу! Он до сих пор 
может выпрыгнуть над сеткой и 
ударить по мячу. Конечно, не так 
как в молодости, но его скидки – 
образец филигранности, видения 
противника и поля. В 1996 году  
в составе команды ветеранов он 
стал чемпионом России.

А еще Борис Петрович настоя-
щий профсоюзный лидер. Много 
лет руководил университетской 
профорганизацией преподавате-

лей и сотрудников, был одним из 
создателей Ассоциации профсоюз-
ных организаций города и области; 
с 1995 по 2005 год входил в ЦК 
Проф союза работников образова-
ния и науки России. 

Его труды не остались незаме-
ченными. Б.П. Кузьменко – По-
четный работник высшего об-
разования РФ, обладатель знака 
Федерации независимых профсо-
юзов России «За активную работу 
в профсоюзах», медалей имени 
академика В.П. Макеева, «100 лет 
профсоюзам», «Ветеран спорта».  
А почетные грамоты перечислить –  
просто места не хватит в газете: 
от ректора, мэра, губернатора и 
Минвуза.

Нельзя не сказать и о его заме-
чательной семье. Давно, в молодо-
сти, встретились на площадке две 

волейбольные души, и больше не 
расставались. Вырастили замеча-
тельного сына, нежно относятся к 
внукам.

И сегодня Борис Петрович – об-
разец бодрости духа и правильного 
отношения к жизни: через труд –  
к успехам, через эмоции – к до кра-
ев наполненной жизни!

Долгих лет Вам, Борис Петро-
вич!

От имени  
благодарных учеников

Сергей СаПОЖНИКОВ

Через труд – к успехам
К 70-летию Бориса Петровича Кузьменко
Всегда трудно писать о юбилярах, а особенно о 70-летних. 
Ведь столько вместилось в прожитые годы!  
Хочется обо всем упомянуть и ничего существенного  
не забыть. я постараюсь это сделать, но не уверен  
в точности оценок, так как пристрастен.

Ох, не зря говорили фантасты, 
что машины будут править миром. 
Пока, конечно, масштабы не такие 
глобальные, но самый большой 
вуз Челябинской области им уже 
покорился. Автотракторный фа-
культет стал лидером по внеучеб-
ной деятельности в университете, 
и останавливаться не собирается:  
в планах – победы мирового уров-
ня. Но обо всём по порядку.

Итак, по итогам этого учебного 
года АТ по праву завоевал 1-е ме-
сто по внеучебной деятельности. 
На факультете развита активная 
работа профбюро, где каждый 
участник непременно вносит вклад 
в развитие. Мы побеседовали с 
культоргом факультета Ольгой Ле-
оновой, милой и жизнерадостной 
девушкой, которая дарит позитив 
суровому мужскому коллективу. 

По её словам, это результат 
пусть и приятный, но довольно 
ожидаемый, потому что количество 
мероприятий на АТ огромно, а ка-
чество растёт год от года.

– Если раньше «Виртуоз руля» 
проводился два раза в год, то те-
перь появился ещё фестиваль в не-
сколько этапов, а кроме того, при 
поддержке Управления по делам 
молодёжи мы смогли провести 
этапы в трёх разных городах Че-
лябинской области.

Посвящение в студенты, день 
открытых дверей – всё это мы 
проводим ежегодно, и каждый раз 
стараемся привнести что-то новое, 
как-то удивить публику. Мы ста-

ли одним из первых факультетов, 
которому разрешили проводить 
квест по университету. В том году 
мы охватили только второй корпус,  
а в этом получаем разрешение на 
территорию всего студгородка и 
парка. Именно АТ факультет сла-
вится своим мужским хором, ко-
торый существует в университете 
уже 55 лет. Как нам по секрету 
рассказала заместитель декана по 
внеучебной работе, Любовь Ни-
колаевна Костромитина, молодым 
людям, входящим в состав хора, 
даже делают поблажки в учёбе. 

Да и вообще на факультете на-
столько хорошо налажена связь с 
деканатом, что любые начинания 
студентов всегда поддерживаются. 
«У нас очень хороший деканат, и 
если мы обращаемся за помощью, 
то всегда можем на неё рассчи-
тывать, – говорит Ольга Леоно-
ва. – Даже в работе сайта Любовь 
Николаевна нам всегда помогает: 
обновляет информацию, ищет что-
то новое и интересное. Мы всегда в 
курсе всех проходящих в универси-
тете конкурсов и всегда принимаем 
в них активное участие. У нас есть 
дипломы и сертификаты с «ЮУрГУ 
в лицах», «Весны Студенческой», 
«Таланта ЮУрГУ» и многих, мно-
гих других. Сайт автотракторного 
факультета является лучшим в уни-
верситете – вот уже два года подряд 
мы получаем дипломы «Весны сту-
денческой» в категории «профи». 
Также у нас ежегодно проходит 
олимпиада для школьников «Авто-
мобиль и безопасность», победа в 
которой дает дополнительный рей-
тинг при поступлении».

Не так давно студенты АТ ре-
шили принять участие в проекте 
«Формулы-1». Сейчас они разраба-
тывают чертежи для постройки соб-
ственного болида и организуют от-
крытый набор в команду и конкурс 
пилотов. «Нам повезло, что ЮУрГУ 
получил статус Национального ис-
следовательского центра, – говорит 
Любовь Костромитина, – поэтому 
мы получаем достаточное финан-
сирование данного проекта. Ребята 
настроены только на победу, и мы, 
конечно же, всеми силами будем их 
в этом поддерживать!»

Дарья ПУПЫШЕВа

25 апреля в Пушкинском зале ЮУрГУ состоялась встреча ны-
нешних студентов автотракторного факультета с выпускниками АТ 
разных лет.

Мужской хор ветеранов факультета исполнил песни «Баренцево 
море», «Легендарный Танкоград» и другие.

На встрече выступили известные выпускники, преподаватели, 
включая старейших и самых известных: декан факультета Юрий 
Владимирович Рождественский, Борис Александрович Шарогла-
зов, Вера Сергеевна Морозова, Геннадий Дмитриевич Драгунов. 
Среди них и те, кто в трудные годы Великой Отечественной войны 
сражался против фашизма: Милован Ильич Ковачевич и Вениамин 
Михайлович Мысляев.

Старшие товарищи поведали о знаменитых конструкторах, пре-
подававших на АТ, о том, каких вершин в карьере и науке достигли 
выпускники этого факультета – старейшего в нашем вузе. Много 
говорилось о необходимости настойчиво овладевать знаниями.

Также на встрече состоялась презентация книги «Друзей моих 
прекрасные черты…» выпускника Челябинского политехнического 
института, журналиста, краеведа, литератора Александра Павловича 
Моисеева. Книга охватывает заметный период в истории страны, 
Челябинска, ЧПИ. Автор сообщил, что сейчас работает над второй 
частью.

Подобные встречи, рассказы о выдающихся деятелях науки, из-
вестных выпускниках очень важны, поскольку стимулируют к учебе, 
многое дают для духовного развития, воспитывают патриотизм.

Иван ЗаГРЕБИН

АТ и Танкоград
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Другая эпоха
Дамы в роскошных пышных платьях, кавалеры во 

фраках, парочки, кружащиеся в ритме вальса под клас-
сические мелодии. Казалось бы, жителям XXI  века об 
этом остается только мечтать или представлять, как 
всё было, перелистывая странички романов великих 
писателей. Но, как известно, нет ничего невозможного! 
Студенты факультета журналистики ЮУрГУ решили 
доказать это и провели День рыцарства.

В этот день каждый из участников мог почувство-
вать себя персонажем красивой сказки про Золушку и 
Прекрасного принца.

…Праздничная суета царила повсюду. Красивые 
мелодии окутывали стены университета особой та-
инственностью. Каждый, кто проходил мимо, не мог 
скрыть удивления при встрече с дамой или кавале-
ром, одетыми в соответствии с лучшими традициями 
XVIII–XIX веков.

– Подобное мероприятие, к сожалению, редкость 
для нашего университета. А если точнее, то проводит-
ся впервые. Ребята с радостью танцевали, веселились, 
а это означает, что цели, поставленные нами, достиг-
нуты. Надеюсь, праздник станет доброй традицией не 
только нашего факультета, но и всего вуза, – делится 
впечатлениями Ирина Деркунская, организатор.

На празднике не обошлось без учебы. Ребята по-
стигали азы вальса, разучили множество движений, 
характерных для танцев тех времен. А помогла им в 
этом простом, на первый взгляд, деле школа историче-
ского танца «Гаттака». Мастерство танцоров поразало 
всех!

Студентка факультета журналистики Виктория Го-
нибесова:

– Декорации, музыка, костюмы радовали глаз и под-
нимали настроение.

Приятно было видеть студентов, которые выполни-
ли условие организаторов и пришли в бальных платьях 
и строгих костюмах. Одет согласно дресс-коду – по-
лучи приз!

Ну и какой же бал без угощений? По окончании 
мастер-класса барышням и кавалерам предложили 
отведать праздничные яства.

…А не перенестись ли нам в следующий раз в эпо-
ху Древней Греции или во времена славянских племен? 
Предлагай! В стенах вуза поддержат твою инициативу.

Арина МАРФИЦЫНА

звёзДы СиТ
В кафе «Шуры-Муры» 21 апреля прошёл финал кон-

курса красоты «Мисс факультета «Сервис и туризм» –  
2011».

В финал вышли семь самых красивых, ярких и 
привлекательных девушек факультета. Членам жюри 
предстоял непростой выбор: ведь в каждой из деву-
шек было что-то неповторимое. Несмотря на всю се-
рьёзность конкурса, который потребовал предельной 
концентрации и уверенности в себе, за кулисами не 
чувствовалось напряжения, только приподнятое на-
строение всех участниц и организаторов. 

Кстати, об организаторах. По словам Юлии Синиц-
кой – главного организатора, председателя профбюро 
факультета «Сервис и туризм», мероприятие прошло 
успешно.

– Главным критерием для нас было настроение пу-
блики, – рассказывает Юлия. – Считаю, что мы доби-
лись успеха, потому что всем участникам понравился 
конкурс и все ребята ушли домой полные самых ярких 
впечатлений.

Каждая участница хотела стать первой, но в ито-
ге места распределились следующим образом. Мисс 
фото стала Анна Макарчук, Мисс талант – Ольга 
Малёва, самой стильной девушкой признана Татья-
на Новицкая. Звание «Мисс грация» отдано Анне 
Агаповой, «Мисс зрительских симпатий» – Татьяне 
Калиной. «Вице-мисс СиТ – 2011» стала Елена Си-
менчук. А корону победительницы из рук прошло-

В этом году организаторы решили дать новое на-
правление уже традиционным конкурсам на звание 
Мистера и Мисс факультета. Слоган мероприятия – 
«Битва полов» – обещал зрителям нечто неординар-
ное. Как нам пояснил один из главных организаторов 
конкурса Игорь Мишин, было задумано «преподнести 
мероприятие с другой стороны, чтобы была необычная 
трактовка. Понятно, что если это конкурс для Мисте-
ров и Мисс, то они будут танцевать вместе. Но вместо 
взаимной любви с самого первого дефиле будет некое 
противостояние». Это противостояние и стало главной 
организаторской «фишкой» конкурса. 

Было интересно узнать, насколько сами конкурсан-
ты готовы состязаться не только со своими непосред-
ственными соперниками, но и с представителями дру-
гого пола. Перед началом  на наши вопросы любезно 
ответила одна из конкурсанток, Яна Королева. 

– Яна, почему ты решила принять участие в кон-
курсе?

– Решила испытать себя. Увидела объявление, поду-
мала: «Почему бы не попробовать?». Меня отобрали для 
участия в конкурсе. Вот так и получилось, что я здесь. 

– Как проходила подготовка?
– Очень активно, каждый день хореография, работа 

с персональными танцорами. Работали по 3–4 часа 
ежедневно. Было тяжело, но очень интересно.

– Что даст победа  в конкурсе?
– Это будет хорошей наградой за мои старания. Ко-

нечно, я буду очень рада.

– Как ты думаешь, для кого важнее конкурс красо-
ты: для парней или девушек?

– Для девушек. Хотя для современных парней, я 
думаю, такие конкурсы не менее важны. 

– Что главнее – красота или ум?
– Мне кажется, ум намного важнее и внутренняя 

красота значимее внешней. Молодость дается не на-
всегда, а вот внутренняя красота сопровождает всю 
жизнь. Чаще улыбайтесь, люди прекрасны, когда улы-
баются. 

Вот так позитивно были настроены участники кон-
курса. И уже при первом выходе – зажигательном 
парном танце – продемонстрировали обаяние, энер-
гичность и красоту. Зрители смогли поближе позна-
комиться с каждым из участников во время дефиле, 
которое сопровождалось интересными фактами о каж-
дом конкурсанте. 

Следующим был выход парней в фирменной одеж-
де от спонсора конкурса – салона одежды Mascara. 
Конкурсанты, как настоящие модели, прошлись легкой 
походкой перед жюри и зрителями. 

Всем очень понравилось освещение предфинально-
го этапа конкурса для парней. Претенденты на звание 
Мистера ЭиУ должны были участвовать в своеобраз-
ном квесте – пройтись по Кировке, собрать как можно 
больше номеров у встретившихся девушек и сфотогра-
фироваться с ними на память. Самым обаятельным, 
а возможно, просто самым расторопным здесь стал 
Олег Ефимов.

Пасмурным субботним утром в 8:45 около памят-
ника Студенту на субботник собрались ребята с трёх 
факультетов ЮУрГУ – приборостроительного, энерге-
тического и журналистики. Куратором был назначен 
Артём Кузнецов. 

В 9:00 студенты сели в автобус и отправились к ме-
сту проведения субботника. Артём поднял боевой дух 
ребят сообщением о том, что после уборки всех ожи-
дает горячий обед, приготовленный на полевой кухне, 
конкурсы, и подарки от компании Coca-Cola.

Повсюду трудились люди с граблями и мётлами, 
стояли полные мусора чёрные мешки, всё это прида-
вало живость и необычность привычным городским 
пейзажам, наблюдаемым из окна автобуса. Наконец, 
приехали. Пустынное побережье Шершнёвского во-
дохранилища с несколькими беседками недалеко от 
санатория «Изумруд» и профилактория «Волна». Ре-
бята двинулись в сторону дороги, которая тянулась 
параллельно берегу – убирать вдоль неё мусор.

Нам выдали зелёные футболки с надписями «Зе-
леные команды. Coca-Cola. Мы за чистый город!», а 
вдобавок – перчатки, грабли, метлы и большие чёрные 
мешки. Сфотографировавшись на память (в том числе 
и в мешках!), студенты принялись за уборку. И заме-
тили ощутимое прибавление в команде. Это приехали 
сотрудники администрации города и челябинского фи-
лиала компании Coca-Cola. Уборка началась!

В середине апреля на улице всё еще прохладно и 
солнце радует нечасто. Эта суббота не была исключе-
нием. Все надели зелёные футболки прямо на куртки, 
и стало гораздо теплее! Все мы превратились в «зелё-
ных человечков», ведь мы – «Зелёная команда» борцов 
за чистоту города.

Наконец цель достигнута! Машина службы спасе-
ния с полевой кухней, добродушные женщины, раз-
дающие горячую кашу и чай, и, конечно, газированная 
вода от компании Coca-Cola. В честь этого даже нена-
долго выглянуло солнце! Поработали – можно и отдо-
хнуть. После обеда – веселые конкурсы. Призами для 
участников стали банданы и подставки для дисков.

Так всего за три часа общими усилиями оказалась 
очищенной от мусора береговая линия Шершней пло-
щадью около двух квадратных километров! В суббот-
нике было задействовано 80 человек. При этом собра-
но около 70 мешков мусора, съедено 80 порций каши и 
выпито 94 банки газированной воды Coca-Cola, Fanta 
и Sprite (при этом все пустые банки были выброшены 
исключительно в мусорный контейнер).

Всю «Зелёную команду» поблагодарили за активное 
участие от лица администрации города и компании 
Coca-Cola, а студентов – и от университета и профкома 
ЮУрГУ, за то, что в выходной все они нашли время и 
силы, чтобы сделать город чище.

Татьяна ШЕЛАЕВА, ФЖ-105

В Южно-Уральском государственном университете, 
как и в любом другом, можно найти ребят, которые 
продолжают учиться, но с каждым днём всё больше 
чувствуют свою «случайность», отчужденность в кол-
лективе обучающихся той или иной профессии. Кому-
то открываются глаза на реальную престижность бу-
дущей специальности и даже на ее смысл. В ком-то 
просыпаются новые идеи и желания, отличающиеся 
от сделанного выбора. А кто-то попросту не может 
определить, чего он хочет, но твёрдо осознает, что 
получил совсем не то, что хотел. В таком положении 
можно и в депрессию впасть, и из университета вы-
лететь. Однако не время отчаиваться. Выход есть, и 
его нам покажет «Компас».

Клуб ролевых игр «Компас» – это новый проект, 
разработанный студентами приборостроительного 
факультета ЮУрГУ. «Игры – всего лишь веселье!» – 
можете сказать вы. Да, но вся жизнь – игра, и играя, 
мы можем научиться новому, понять себя и узнать 
других. В клубе «Компас» пройдет 7 занятий, каждое 
посвящено одной профессии, к тому же, все занятия 
построены по схеме «теория + практика», так что без 
знаний не уйдешь.

Участником клуба может стать любой студент ЮУрГУ, 
и в этом, без сомнения, свой плюс, ведь сразу понять, 
верный ли путь ты выбрал, удаётся далеко не всегда. 
Однако возникает вопрос: не поздно ли проводить та-
кие занятия для студентов? Какова вероятность, что, 
посетив клуб, они тут же решат перевестись на другой 
факультет?

«Конечно, для студентов не всё так просто, – отве-
чает Фания Шафикова. – Но есть такой вариант, как 

Конкурсантки поразили своими стильными наря-
дами от салона одежды Mascara. Затем подвели итоги 
благотворительного этапа конкурса. Девушки посети-
ли детдом, где повеселили детишек, водили хороводы, 
пели песни и разыгрывали небольшие сценки. Победи-
тельницей этапа стала Юлия Поднебесная.

С нетерпение зрители ждали показа домашнего за-
дания. Их ожидания не были обмануты. Зажгла зал 
энергичным стильным танцем Юля Поднебесная. От 
души повеселил всех юмористическими сценками 
Владислав Чихчин. Некоторые конкурсанты порази-
ли глубокомысленными и немного грустными моно-
логами о счастье и мечтах. Удивил неординарностью 
и креативностью Олег Ефимов, с «Рассказом про свой 
первый шок». Соблазнительный танец Алёны Филип-
повой «Дыхание волчицы» не оставил равнодушным 
ни одного из присутствующих в зале. Все конкурсанты 
и конкурсантки радовали зрителей артистизмом, юмо-
ром, талантом и неудержимой позитивной энергией.

Участники конкурса еще раз одарили зрителей 
улыбками и обаянием в великолепном дефиле прямо 
перед началом оглашения долгожданных  результа-
тов. По решению жюри Мисс Экономики и Управ-
ления – 2011 стала Юлия Поднебесная, а почетное 
звание Мистера Экономики и Управления получил 
Олег Ефимов. Зрители тоже выбрали любимчиков, и 
Мисс зрительских симпатий стала Яна Королева, Ми-
стером – Валерий Гуминский. Все конкурсанты удо-
стоены титулов, аплодисментов, улыбок, подарков от 
спонсоров. Своеобразная «битва полов» завершилась 
всеобщей победой.

Анна КАЛЮЖНАЯ

годней «Мисс СиТ» получила Ирина Беляева. Наши 
поздравления красавицам!

Леонид ЗАПЕВАЛОВ, ПС-277

БелоСнежка, алиСа, 
золушка и Другие

Красота спасет мир – эту общеизвестную истину, в 
очередной раз подтвердил финал конкурса «Мисс Ар-
хитектура – 2011», состоявшийся 24 апреля. Тем, у кого 
аллергия на безудержную радость и ослепительные 
улыбки, подобные мероприятия лучше не посещать!

На факультетах Южно-Уральского государственно-
го университета продолжается череда конкурсов кра-
соты. На этот раз «кто на свете всех милее» выясняли 
студентки архитектурного факультета. 

Конкурс включал несколько этапов – кулинарный, 
спортивный, фотосессию в образах сказочных героинь 
(Русалочки, Золушки, Эсмеральды и других). Однако 
решающим стал именно финал. Конкурсантки вновь 
предстали перед зрителями в образах героинь сказок. 
Следующая часть – демонстрация очков от спонсора 
конкурса. Весь вечер болельщики активно поддержи-
вали своих красавиц.

Студентки проявили разнообразные творческие 
способности – пели, танцевали, рисовали, играли на 
музыкальных инструментах и даже демонстрирова-
ли разработанные ими коллекции одежды. Каждая из 
участниц была неповторима. Единственный минус 

конкурса – не самое лучшее техническое сопрово-
ждение: тихий звук микрофона и музыки расстроил 
зрителей.

И вот наконец заключительный выход в вечерних 
платьях. Еще чуть-чуть – и станет известно имя победи-
тельницы. В этом году ею стала студентка первого кур-
са Валентина Бизяева. «На протяжении всего конкурса 
я чувствовала поддержку друзей! Они самые лучшие!  
И было правда неважно, кто победит, все девочки до-
стойны звания, которое мне досталось. Я безумно счаст-
лива! Безумно рада, что приняла участие в конкурсе, 
это очередной этап, ступень на моём пути. Уверена, что 
всё, что мы ни делаем, пригодится в будущем!».

Так завершился еще один незабываемый праздник 
красоты.

Тамара ЕРМОШКИНА

получение второго высшего образования. Если здесь 
вы чувствуете тягу к другой профессии, почему бы не 
попробовать? К сожалению, мы ограничены рамками 
семестра, поэтому занятий будет всего семь. Но это 
только первые шаги, ведь проект действительно уни-
кальный. В будущем он может измениться».

На первое занятие пришло около 40–50 человек, и  
в такой компании работать было очень удобно. Темой 
занятия стала профессия адвоката. Не обошлось и без 
специалистов в этой сфере: судьями, которые следили 
за работой участников клуба, стали студентки третье-
го курса юридического факультета Анна Лоскутнико-
ва и Анастасия Гушина и руководитель дебат-клуба  
ЮУрГУ Айрат Каюмов.

 – Профессия адвоката непростая, но важная и нуж-
ная каждому. Знание законов и умение отстоять свои 
права – это то, чем должен владеть каждый гражданин 
Российской Федерации, – объясняет Анна Лоскутни-
кова.

Немного теории, и всех пришедших на занятие раз-
делили на 4 группы. Они соревновались между собой 
в форме дебатов. Заданную ситуацию одна команда 
защищала, другая отрицала. Так были рассмотрены 
вопросы: установить на Новый Год живую ёлку или 
искусственную, стоит ли ходить в университете в фор-
ме и многие другие. 

Какова будет тема следующего занятия? Узнайте 
сами, у вас есть шанс посетить новые и оригинальные 
занятия. Они проходят по вторникам в 18:50, ауд. 203/3г.  
Получите знания и навыки в клубе ролевых игр «Ком-
пас», и жизненный компас будет у вас в руках.

Тамара ЕРМОШКИНА

«ДоБроДеТели – оСнова 
нравСТвенной роССии!»

Под таким девизом прошел Национальный конкурс 
социальной рекламы «Новое пространство России 
2010–2011».

Конкурс проходит в России не первый год. Основ-
ной его целью организаторы ставят воспитание нрав-
ственности, позитивного и созидательного образа 
мышления. Участники разделены на возрастные ка-
тегории: дети (от 6 до 13 лет), молодежь (от 14 до 25) 
и взрослые (от 26 и старше). 

«Любовь и доброта – основа крепкой семьи»,  «Вни-
мание и послушание – миру основание»,  «Совесть и 
честь – основа порядка» – более десятка тем для каж-
дой возрастной категории предложено конкурсантам 
для творчества. Работы принимаются в виде плакатов, 
видеороликов и аудиозаписей.

Недавно стали известны итоги всероссийского эта-
па. В тридцатку победителей, преодолев огромную 
конкуренцию, вошли представители ЮУрГУ Ольга 
Алейникова, Александр Сокол и Сергей Королев.  
В общем итоге Челябинская область заняла треть при-
зовых мест. Церемония награждения победителей На-
ционального конкурса социальной рекламы «Новое 
пространство России» состоится 13 мая 2011 года в 
Санкт-Петербурге.

Прием работ на конкурс 2011–2012 будет осу-
ществляться с 9 сентября. Подробности на портале 
www.nprussia.ru. Здесь же можно найти методические 
рекомендации по созданию социальной рекламы.

Тамара ЕРМОШКИНА

Да БуДеТ БиТва!
Воскресным днем жители Челябинска могли на-

блюдать, как на их глазах оживает история! 17 апреля 
в парке имени Ю. Гагарина прошла театральная ре-
конструкция знаменитого Ледового побоища. Зрители 
перенеслись на 769 лет назад, в день, когда в смер-
тельной битве сошлись великие воины Александра 
Невского и рыцари Ливонского ордена. Реконструк-
торы из Томска, Перми, Екатеринбурга и Челябинска 
воссоздали атмосферу XIII века. Современные рыцари 
выглядели поистине впечатляюще – стальные латы, 
прочные кольчуги, резные шлемы, крепкие щиты. 

С «компасом» по жизни!
Миллионы возможных вакансий, тысячи вузов, сотни специальностей. Как быть,  
если уже поступил, а сердце перестало восторженно биться от мыслей о будущей профессии?

Фото Всеволода ГАНИНА, Фотошкола ЮУрГУ

«зелёная команда», 
Coca-Cola и кирпич

23 апреля на побережье Шершнёвского водохранилища появились «зеленые человечки» – 
борцы за чистоту!

Чтобы облачиться в такое «обмундирование», каждый 
«рыцарь» тратит не менее полугода на практически 
ювелирную работу по ковке лат, кольчуги, оружия.

Хоть битва была не смертельной, и никто не утонул 
в Чудском озере, но сражение не стало менее захва-
тывающим. Взрослые и дети с интересом, а порой и 
с тревогой наблюдали, как бойцы сражаются за право 
стать победителем битвы и своей победой почтить па-
мять великого полководца Александра Невского. 

Кроме битв между командами гости исторического 
праздника могли наблюдать рыцарские поединки, со-
ревнования по историческому фехтованию, концерт 
творческих коллективов, и сами проявить свою сме-
лость и ловкость в специальных конкурсах (стрельба 
из лука, метание копья, спортивный меч и другие).

Один из организаторов праздника, Дмитрий Семе-
нов, заместитель председателя  общественной моло-
дежной палаты при общественном законодательном 
собрании Челябинской области:

– Если человек посмотрит сегодня наш праздник и 
его заинтересует Александр Невский, он начнет изучать 
историю, откроет для себя что-то новое. В любом слу-
чае, он узнает больше о России, начнет гордиться ею.

Думается, организаторы добились своей цели. По 
взволнованным лицам зрителей в особо острые момен-
ты сражений, по тому, как они поддерживали бойцов, 
было видно, что реконструкция Ледового побоища в 
Челябинске не оставила равнодушным ни одного гостя 
праздника и напомнила, в какой великой и могучей 
стране мы живем.

Анна КАЛЮЖНАЯ

С Днём рожДения!
Свой второй день рождения отметил один из самых 

молодых факультетов ЮУрГУ − пищевых технологий. 
Ярко-оранжевый праздник цвета солнца и апельсинов 
прошел в бистро «Подземка».

Торжественная церемония началась с поздравления 
декана Абдували Джафаровича Тошева, к которому при-
соединились активные студенты и преподаватели.

Яркий апельсиновый цвет – символ факультета – 
присутствовал во всем. Кстати, гостей угощали имен-
но апельсинами. Праздник удался на славу: море по-
зитива, эмоций и зажигательных конкурсов! Парни 
пытались накрасить девушек без изъяна за 3 минуты, 
а у преподавателей проверяли навыки осязания и раз-

ыгрывали сказку «Теремок». Особенно запомнились 
зрителям образ обворожительной Джессики и игра 
«Цепочка». Примечательно, что преподаватели со-
ревновались вместе со студентами, плечом к плечу. 

Домашняя атмосфера, дружественно настроенные 
гости и отличный повод для встречи. Факультет пи-
щевых технологий отлично отметил свой праздник! 
Желаем ему дальнейшего процветания!

СлеДим за качеСТвом
В марте возобновлена деятельность комиссии обще-

ственного контроля (КОК). Её возглавляет председа-
тель студенческого профбюро факультета пищевых 
технологий Максим Пашнин. Приоритетные направ-
ления деятельности комиссии – контроль общепита в 
ЮУрГУ, снижение цен, а также улучшение качества 
питания и обслуживания. Комиссией уже проведен ряд 
проверок, выявлены некоторые нарушения, которые 
должны быть устранены до следующей проверки.

Знайте: вы имеете право питаться вкусно, каче-
ственно и недорого в своем родном университете! 
Сотрудники и студенты уже сегодня могут обратиться 
с жалобами, предложениями и пожеланиями по улуч-
шению качества общественного питания и обслужи-
вания! Вы можете позвонить Максиму по телефону  
8-951-792-81-54 или отправить сообщение по элек-
тронной почте kok.susu@yandex.ru.

Сергей ДАВИДЕНКО

красота и позитив!
За право именоваться Мистер и Мисс факультета «Экономика и Управление»  
боролись по шесть прекрасных девушек и мужественных парней.
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– Я служил заряжающим пехот-
ного миномета, а потом команди-
ром расчета. Служба минометчика 
не из легких, в прямом смысле 
слова.

На фронте постоянно рискуешь 
жизнью. Запомнилось много случа-
ев. Бои в районе озера Балатон шли 
ожесточенные. Немцы укрепились 
здесь основательно, сосредоточили 
значительную часть сил – несколь-
ко дивизий, множество танков, са-
моходных артиллерийских устано-
вок (САУ).

Помню, 8 марта нас разбудила 
артиллерийская канонада. Рас-

светало. Мы увидели, что немцы 
обходят нас по правому и левому 
флангам, не ввязываясь  в бой. 
Мы задержали продвижение про-
тивника. Фашисты открыли по 
нам огонь из пушек, минометов, 
пулеметов. На нас пошли танки и 
САУ. Пришлось отходить. Наши 
артиллеристы выкатили на перед-
ний край 152-миллиметровые 
гаубицы и открыли по вражеским 
машинам огонь. Поработали на 
славу – танкам сносило башни. 
Но к вечеру нам вновь пришлось 
отойти, примерно на два с полови-
ной километра.

Это же начало весны, холодно, 
выпал снег, стало темнеть, так что 
мы с немцами не видели друг дру-
га. Бой прекратился. Местность 
ровная, поля – спрятаться негде. 
Как могли, отрыли в мерзлой зем-
ле неглубокие лежачие окопчики. 
Устали так, что с ног валились. 
Спали прямо на снегу. Просыпа-
лись оттого, что мерзли. Вскочишь, 
попрыгаешь, разомнешься, вроде 
бы согреешься – снова спать. Но 
немцы нам особо спать не дава-
ли. Ночью постреливали, а утром 
открыли сильный огонь и пошли 
в наступление. Снова пришлось 
отойти километра на два или три. 
Немцы сменили направление уда-
ра – и нашему батальону пришлось 
идти в другую сторону, чтобы враг 
не зашел к нам в тыл. А у немцев 
кругом минные поля, нам как раз 
предстояло пройти по одному из 
них. Но наши саперы заранее раз-
ведали места проходов, так что 
никто не подорвался. Нужно было 
развивать наступление, а немцы 
прямо у нас на пути установили 
крупнокалиберный пулемет. При-
шлось залечь: фашист открывал 
огонь, как только кто-то подни-
мался, и стрелял не жалея патро-
нов. Поступил приказ: уничтожить 
пулемет. Сделать это можно было 
только если стрелять прямой на-
водкой. Задача непростая: пуле-
метчик уже местность пристрелял, 
пулемет заряжен, а нам еще нужно 
добежать туда, откуда будем стре-
лять, и миномет собрать.

Присмотрели место, взяли че-
тыре или пять мин, миномет –  
и бегом. Тут уж кто кого опередит. 
Немецкий пулеметчик, видимо, не 
ожидал такого от нас. Установили, 
зарядили, навели. Стрелять нужно 

было быстро, заряжать тоже. Если 
кто не знает, заряжают миномет со 
ствола, пока мина в стволе, вторую 
опускать нельзя. Не раз на войне 
бывало, что в суматохе боя заряжа-
ющий опускал вторую мину в ствол, 
когда миномет еще не выстрелил, 
происходил взрыв, и расчет поги-
бал. Быстро, одну за другой выпу-
стили три мины, прямой наводкой. 
Вражеский пулемет был уничтожен. 
Наш расчет наградили медалями 
«За отвагу». Скажу, что награждали 
нас не часто. Пехоту – тоже. И вот 
почему: гибли минометчики часто, 
пехотинцы – еще чаще. Это же вой-
на. Поэтому за подвиги не всегда 
выписывались наградные листы.  
А в бою, во время наступления 
просто некогда. Пока суд да дело –  
убьют. Так что не всегда награда 
находила героя. Но о наградах мы 
не думали. Была поговорка: «Жив 
буду, а все остальное – потом». 
Главное было – уцелеть и при этом 
выполнить боевую задачу.

Помню наш последний бой.  
И был он, как в песне, самым 
трудным. Весной 1945 года, чис-
ла шестого апреля наш полк  
299-й стрелковой дивизии пере-
правлялся через реку Мур (Мура) в 
Югославии. Это был отвлекающий 
маневр: нужно было связать боем 
немцев, засевших на противопо-
ложном берегу, – а основная часть 
наших войск переправлялась в 
другом месте. От берега до берега  
метров 80. Переправились через 
реку на паромах: саперы натянули 
трос, спустили понтонные паромы, 
которые перевозили людей, ору-
жие, боеприпасы. Полк занял плац-
дарм: узкую полосу берега, метров 
300 в глубину и километр по фрон-
ту. Места мало, так что пехотинцы 

и минометчики расположились на 
плацдарме все вместе. Дальше дви-
нуться было невозможно: впереди 
сильно укрепленная вражеская 
оборона, против нас – несколько 
артиллерийских батарей. Мы на-
чали окапываться. Берег там за-
болоченный, воткнешь лопату на 
штык – ямка сразу заполняется во-
дой. По берегу – негустые деревья 
и кустарник. Как могли, окопались. 
Только мы заняли оборону, как 
немцы открыли огонь из всех видов 
оружия – и атаковали нас. Целый 
день мы отбивали вражеские атаки, 
а их было примерно два десятка. 
Немцы постоянно нас обстрели-
вали, канонада время от времени 
стихала (по нам вели одиночный 
огонь), но затем мощный обстрел 
начинался снова. Плотность враже-
ского огня была такой, что срезало 
ветви деревьев – как ураган про-
шел. На наше счастье, у немцев 
авиация тогда уже практически 
не действовала. Мы старались не 
подниматься, минометы заряжали 
с колен, но все равно было много 
раненых. Переправа была разбита, 
из-за обстрела мы даже ночью не 
могли ни получить боеприпасы и 
медицинскую помощь, ни перевез-
ти раненых на свой берег. Многие 
умерли от ран, от кровопотери. Мы 
не спали. Когда стрельба немного 
стихала, слышно было, как нем-
цы кричат: «Рус, сдавайся!». Чуть 
рассвело, вновь начался сильный 
обстрел, и фашисты цепью пошли 
в атаку. Ее удалось отбить, но бое-
способных оставалось мало, а ра-
неных – много, люди обессилели. 
Отбили и вторую атаку. Но стало 
ясно, что оборону не удержим. Во 
время третьего вражеского натиска 
многие погибли, в том числе взвод-
ные командиры, сержанты, было 
потеряно управление, боеспо-
собных оставалось совсем мало, 
боеприпасы кончились – нечем 
стрелять. Стали отходить к воде. 
Раздалась команда: «Кто может, 
переправляйтесь, оружие утопить». 
Я взял лафет миномета, наводчик – 
ствол. Они же тяжелые – пришлось 
утопить. Сбросили обувь, одежду, 
миномет в воду. Кто мог, поплы-
ли. Немцы по флангам выдвинули 
пулеметы и открыли шквальный 
огонь по плывущим, боеприпасов 
не жалели. Река очень быстрая, с 
воронками, глубокая – вброд не 
перейти, вода ледяная. Мне повез-
ло – рос на реке, плаваю хорошо. 
Это была не первая моя переправа 
под обстрелом: на Днепре в 1943-м  
испытал, что это такое. Нырял и 
плыл под водой, насколько хватало 
воздуха, выныривал и вновь нырял. 
Немцы палили беспрерывно. Плыл, 
выбивался из сил, но плыл. Доплыл, 
вылез. Наш берег обрывистый, из 
воды взобраться на него трудно. 
Но оттуда кричали, подбадривали, 
протягивали руки. Сколько утонуло 
и сколько на том берегу осталось – 
сейчас точно уже не вспомню, но 
много. Те, кто плыть не мог – ране-
ные и кто плавать не умел – оста-
лись на том берегу и попали в плен. 
Из всего нашего полка сумело пере-
правиться человек 60.

Служил и после войны, пока не 
подросло новое поколение. Война 
народ выкосила. Демобилизовался 
только в 1950 году в звании стар-
шего сержанта. После войны окон-
чил Московский горный институт. 
Много занимался проблемами гор-
ного дела. Женился на однокурс-
нице. Она тоже занималась наукой, 
мы оба кандидаты технических 
наук. Есть сын и дочь, внук и внуч-
ка. Сын пошел по нашим стопам, 
окончил инженерно-строительный 
факультет ЧПИ, а дочь – медицин-
ский институт.

Геннадий Александрович не 
раз рассказывал о своем боевом 
пути. Сейчас он вспоминает 
один из эпизодов. 

– После успешного завершения 
операции «Багратион» и осенних 
боев линия Третьего Белорусского 
фронта установилась в Восточной 
Пруссии, недалеко от границы с 
Прибалтикой. Наши войска го-
товились к боям. Усиленно го-
товились к предстоящим боям 
и немецкие части. Наша пятая 
армия и дивизия в ее составе, в 
которой я служил, вели бои мест-
ного значения в районе города 
Инстербург (ныне город Черня-
ховск Калининградской области) 
в январе 1945 года. Надо сказать, 
что взятие этого города, лежащего 
на пути к выходу к Балтийскому 
морю, имело стратегическое зна-
чение. Решение этой задачи озна-
чало, что немецкие войска в этом 
районе отсекались от централь-
ной части Германии и попадали 

в сложное положение. Поэтому 
враг укрепил оборону основатель-
но. Повсюду блиндажи, траншеи, 
минные поля, колючая проволока, 
огневые точки. Помню, после боя 
возле одной немецкой артилле-
рийской самоходки «Фердинанд» 
осталось несколько наших под-
битых танков. Все было рассчи-
тано на долговременную оборону. 
Практически каждый населенный 
пункт мы брали с боем. Инстер-
бург штурмовали несколько дней. 
Наши войска заняли исходное 
положение перед городом. Перед 
наступлением мы тоже закрепля-
лись на местности как могли: 
траншеи отрывали относительно 
глубокие – такие, чтобы можно 
было передвигаться, хотя бы со-
гнувшись (враг-то за всем следит 
и стреляет). Тут малой саперной 
лопатой много не нароешь, нужна 
большая, и ломы. А грунт мерз-
лый – это же зима. Пока рыли, 
выбивались из сил.

Я служил радистом. Вместе с 
начальником радиостанции мы 
обеспечивали связь командира 
полка с артиллерийскими диви-
зионами и батареями. Местность 
в тех краях холмистая, поэтому 
наш наблюдательный пункт нахо-
дился практически на самой вер-
шине холма. Перед наступлением 
наши саперы заранее проделали 
проходы в минных полях и в про-
волочных заграждениях немцев. 
Наступление началось ночью. 
Сперва светила луна, но потом по-
года испортилась, авиация не ле-
тала, а артиллерия била вслепую. 
После артподготовки вражеские 
орудия стали бить в ответ.

Вражеская пехота укрылась в 
трех линиях своих траншей, однако 
наша артиллерия их оттуда выку-
рила. Наша пехота пошла в насту-
пление, наш артиллерийский полк 
поддерживал ее «огнем и колеса-
ми». Помню, когда наша пехота за-
няла первую линию обороны нем-
цев, нам тоже нужно было менять 
наблюдательный пункт, откуда мы 
обеспечивали радиосвязь. А враг 
в это время продолжает стрелять 
из всех орудий. Мы бежали уже по 
вражеской траншее, а в ней полно 
трупов наших бойцов и фашистов. 
Но на это некогда было обращать 
внимание. Бежишь, и голову 
поднять над траншеей нельзя –  
в любой момент могут убить.  
А бежать надо быстро, чтобы 
выполнить поставленную зада-
чу и уцелеть. При этом началь-
ник радиостанции тащит на себе 
радиостанцию – 13 килограммов, 
а я, радист, блок питания – сухие 
батареи, плюс оружие – это еще 
два десятка килограммов. Как-то 
в одном из боев я остался один, 

нес радиостанцию, а мне помогал 
заместитель командира полка, нёс 
элементы питания. После боя он 
сказал мне: «Теперь я понимаю, 
почему все радисты невысокого 
роста». Тяжесть к земле гнула.

Город Инстербург был хорошо 
укреплен: каждый дом – как кре-
пость, которую приходилось брать 
с боем. Сражения шли и на улицах. 
Видел немало подбитой вражеской 
техники. Сражение за этот город 
продолжалось несколько дней: 
немцы дрались ожесточенно.

Зимой 1944–1945 года воевали 
в крайне суровых условиях, нас 
особенно выматывал холод, по-
скольку погреться было негде. Да 
и со снабжением, честно говоря, 
было не очень хорошо – порой 
только хлеб или сухари. Однако 
повезло вот в чем. Я уже рассказы-
вал, что мирного населения в этом 
районе практически не было –  
всех заранее выселили в глубь не-
мецкого государства. Но в фоль-
варках оставался домашний скот 
(лошади, коровы) – племенной, от-
борный. Во время боев хлева, ко-
нюшни разрушило, животные раз-
брелись по полям. Это зимой-то!  
Так что без хозяев они были обре-
чены на гибель. Наши повара дали 
нам возможность поесть посытнее. 
После боя, когда стрельба стих-
нет, возьмет наш повар автомат 
или винтовку, выберет животное, 
какое приглянется, застрелит –  
и готовит на всех пищу. Но такое 
везение продолжалось недолго. 
Прибыли трофейные части, кото-
рые собирали домашний скот, от-
правляли в СССР, ведь фашисты 
разрушили наши села, деревни, 
колхозы. Нужно было восстанав-
ливать сельское хозяйство.

Дорогами Победы

В Восточной Пруссии
Геннадий Александрович  
Комиссаров,  
председатель Совета ветеранов 
ЮУрГУ. Родился 2 сентября  
1925 года в городе Касли. 
Кандидат технических наук.  
В прошлом – декан 
энергетического факультета 
ЧПИ. Награжден орденами 
Отечественной войны II степени, 
Красной Звезды, Славы  
III степени, а также медалями  
«За взятие Кенигсберга»,  
«За отвагу», «За боевые 
заслуги» и другими. Занесен 
в Книгу Почета Челябинского 
политехнического института 
(ныне ЮУрГУ). Войну закончил  
в звании старшего сержанта.

Полосу подготовил  
Иван ЗАГРЕБИН

Последний бой 
Юрий Александрович 
Бессолицын, 
ветеран Великой 
Отечественной войны. 
Родился 5 августа 1925 года 
в городе Кирове (Вятке). 
С отличием окончил  
Московский горный институт. 
Кандидат технических наук. 
Более 30 лет преподавал  
в Челябинском политехническом 
институте, был доцентом  
кафедры теплоснабжения 
и вентиляции инженерно-
строительного факультета  
(ныне архитектурно-
строительный). Награжден 
орденами Отечественной войны 
I степени, а также медалями 
«За отвагу», «За Победу 
над Германией в Великой 
Отечественной войне  
1941 – 1945 гг.» и другими.
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Обсудить самые волнующие проблемы в 
области законодательства собрались веду-
щие юристы – ученые и практики; студенты 
и аспиранты из более чем 20 городов России, 
а также из Таджикистана, Украины, Казах-
стана. 

Пленарное заседание открыл проректор 
по учебной работе ЮУрГУ, доктор юриди-
ческих наук, профессор Владимир Иванович 
Майоров. Он поприветствовал участников 
конференции и, соблюдая традиции юриди-
ческого факультета, предложил почтить ми-
нутой молчания память д.ю.н., заслуженного 
работника высшей школы РФ, профессора 
Юрия Даниловича Лившица – основателя 
уголовно-процессуальной школы в Южно-
Уральском государственном университете. 
Великому ученому, руководителю и педагогу 
31 марта исполнилось бы 82 года.

Доклады пленарного заседания касались 
наиболее острых, злободневных вопросов, 
которые способны вызвать живой интерес 
у представителей всех институтов права и 
послужить поводом к полемике. 

Профессор кафедры гражданского права 
Саратовской государственной академии права 
д.ю.н. Николай Алексеевич Баринов в своем 
докладе «Проблемы гражданско-правовых 
средств обеспечения потребностей граждан» 
заявил о том, что главная задача гражданско-
правовых процессов – обеспечить право на 
достойный уровень жизни, гарантирован-
ное Всеобщей декларацией прав человека. 
Ученый привел примеры, как данное право 
успешно реализуется в других странах.

Например, Саудовская Аравия, как и Рос-
сия, занимающая одно из первых мест в 
мире по добыче и экспорту нефти, за счет 
полученных доходов обеспечивает высо-
кий уровень жизни и благосостояния своих 
граждан, завидный уровень социальной за-
щищенности.

В Ливии пособие по безработице состав-
ляет примерно $730. Новобрачным дают без-
возмездно по $64000 на покупку квартиры. 
Каждый гражданин Ливии может взять дол-
говременную беспроцентную государствен-
ную ссуду на строительство жилья.

Медицина и образование бесплатны, при 
этом государство оплачивает обучение за 
границей для детей из любой семьи. Множе-
ство аптек с бесплатным отпуском лекарств 
(причём лекарства настоящие, так как за под-
делку грозит смертная казнь).

Если говорить о Кувейте, то в этой стра-
не при рождении ребенка на его банковский 
счет зачисляется $3000. Каждый житель 
страны имеет право на беспроцентную ссу-
ду на строительство жилья – около $220000. 
Ежемесячно выплачиваются пособия по $170 
на несовершеннолетнего ребенка и $300 на 
неработающую жену. Государство оплачива-
ет лечение и обучение граждан за границей 
и так далее. 

В Йемене практически отсутствует кварт-
плата, бесплатный общественный транспорт, 
очень низкие подоходные налоги с физиче-
ских лиц. Почему же в России, стране не-
сметных природных богатств (нефть, золото, 
лес, полезные ископаемые), государство не 
может обеспечить достойную жизнь своих 
граждан? Этот вопрос заслуживает присталь-
ного внимания и разработки соответствую-
щих правовых средств, считает ученый.

Многие участники высказали свое возму-
щение метаморфозами, которые происходят 

в Уголовном кодексе, отметив хаотичность, 
парадоксальность, алогичность и бессис-
темность поправок и изменений, вносимых 
в последние годы. 

Так, например, д.ю.н., профессор кафедры 
уголовного процесса Омской академии МВД 
России Александр Михайлович Баранов вы-
ступил на тему «Когда судебная реформа гу-
бит уголовный процесс».

Это несколько эпатажное заявление уче-
ный обосновал конкретными фактами и циф-
рами, наблюдениями ученых и практиков. 

Концепция судебной реформы, принятая 
в 1991 году, привнесла такое количество ре-
форм и новых нормативно-правовых актов 
в уголовное судопроизводство, что право-
применители просто не в состоянии отсле-
живать все изменения, а учебники по УПК 
постоянно устаревают. 

«Когда студенты или выпускники обраща-
ются ко мне, я, прежде чем ответить на мно-
гие вопросы прикладного характера, говорю: 
подождите, я возьму УПК РФ, поскольку 
отдельные нормы претерпели изменения по 
нескольку раз, и уже сложно по памяти вос-
произвести действующую редакцию. Опрос 
практических работников показал, что боль-
шинство из них не знает о половине новых 
изменений в нормативно-правовых актах, ре-
гулирующих уголовное судопроизводство. 

На кафедре уголовного процесса мы пе-
риодически проводим семинары, на которых 
обсуждаем новые постановления и измене-
ния в законодательстве. Так вот, коммента-
рии и пояснения к новым законам полны 
неопределенности и позволяют применять 
двойственное и даже тройственное толкова-
ние (чего не было в советский период и даже 
лет пятнадцать назад).

Многие изменения просто ставят в тупик 
следователей и практиков. Яркий пример – 
статья 110 Уголовно-процессуального кодекса 
РФ категорически запрещает содержать под 
стражей подозреваемых или обвиняемых, 
страдающих тяжелыми заболеваниями.

А как быть с маньяками, насильниками и 
убийцами, у которых есть тяжкое заболева-
ние? Куда их девать? 

Многие правоприменители воспринимают 
подобные законы как издевательство. Люди 
просто бросают работу, уходят классные 
профессионалы, а остаются, как показывает 
практика, не самые лучшие, а самые вынос-
ливые».

Выступление Александра Баранова под-
держала и.о. первого заместителя директора 
Института права Башкирского государствен-
ного университета к.ю.н., доцент Марина 
Борисовна Кострова.

По ее словам, то, что происходит сегодня 
в сфере уголовного права – это «интересней-
шая захватывающая сказка, триллер». 

Несмотря на то, что в регламенте Госду-
мы предусмотрена научная экспертиза за-
конопроектов (прежний УК, вступивший в 
силу в 1997 году, был написан авторскими 
коллективами ученых), примерно с 2003 года 
ученые-юристы больше не привлекаются к 
законотворчеству ни в качестве экспертов, 
ни в качестве авторов-разработчиков.

Это привело к тому, что в Уголовном ко-
дексе появилось множество ошибок и вну-
тренних противоречий, он потерял систем-
ность. Некоторые изменения, поправки и до-
полнения сформулированы так, что в них не 
могут разобраться ни ученые, ни практики. 
Либерализация уголовного законодательства 
также привела к интересным и неожиданным 
результатам.

Одним из последних нововведений в УК 
этого года стала отмена нижнего предела сро-
ков и размеров наказаний в санкциях более 
чем 100 статей Особенной части УК РФ. На-
пример, за умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее по неосторожно-
сти смерть потерпевшего (фактически убий-
ством это не называется, но, по сути, то же 
самое: когда преступник избивал потерпев-
шего до тех пор, пока тот не скончался) судья 

вправе назначить наказание сроком 2 месяца 
лишения свободы! И никто его не упрекнет в 
том, что это сделано не в рамках закона.

Помимо снижения нижних пределов сро-
ков и размеров наказаний в санкциях статей 
Особенной части УК РФ, либерализация 
осуществляется путем увеличения количе-
ственных показателей криминообразующих 
признаков. В частности, происходит частич-
ная декриминализация преступлений путем 
увеличения количественного показателя 
общественно опасных последствий (вре-
да, ущерба), что выводит из-под действия 
уголовного закона деяния, влекущие мень-
шие последствия. Например, Федеральным 
законом от 29 декабря 2009 г. № 383-ФЗ 
 «О внесении изменений в часть первую Нало-
гового кодекса РФ и отдельные законодатель-
ные акты РФ» по налоговым преступлениям  
(ст.ст. 198, 199, 199¹ УК) в шесть раз увели-
чен крупный размер – сумма неуплаченно-
го налога и (или) сбора. Еще один пример: 
Федеральным законом от 7 апреля 2010 г.  
№ 60-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федера-
ции» изменено примечание к ст. 169 УК РФ,  
распространяющееся на всю главу 22 (за ис-
ключением ряда статей): крупным размером, 
крупным ущербом, доходом либо задолжен-
ностью в крупном размере теперь призна-
ются стоимость, ущерб, доход либо задол-
женность в сумме, превышающей один мил-
лион пятьсот тысяч рублей (ранее – двести 
пятьдесят тысяч рублей), особо крупным –  
шесть миллионов рублей (ранее – один мил-
лион рублей).

Либерализация идет и путем декримина-
лизации деяний – некоторые деяния, ранее 
признававшиеся преступными, теперь тако-
выми не считаются. В частности, исключены 
статьи о незаконной рекламе и лжепредпри-
нимательстве, хотя никто из ученых-юристов 
не видит для этого серьезного криминологи-
ческого обоснования. 

Это только несколько примеров ошибок, 
которые множатся в геометрической про-
грессии.

Но поправки, вносимые в УК РФ, должны 
быть социально и криминологически обо-
снованными (соответствовать современной 
политической и экономической обстановке 
в стране и криминальным реалиям).

От лица юридического сообщества Марина 
Кострова высказала пожелание поддержать 
предложение кафедр уголовного права Мо-
сковского государственного университета и 
Московской государственной юридической 
академии о создании при Министерстве юсти-
ции РФ экспертной комиссии в составе наибо-
лее авторитетных ученых в сфере уголовного 
права, а также резолюцию III Российского 
конгресса уголовного права (июнь 2008 г.)  
об изложении УК РФ в новой редакции. При 
этом должен быть наложен временный мора-
торий на внесение изменений и дополнений 
в действующую редакцию УК РФ. 

Реализация данных предложений позво-
лит устранить пробельность, избыточность, 
бессистемность, противоречивость уголов-
ного закона.

Профессор кафедры трудового и социаль-
ного права ЮУрГУ д.ю.н. Владимир Григо-
рьевич Сойфер в своем докладе отметил не-
обходимость корректировки действующего 
Трудового кодекса (со дня принятия которого 
в этом году исполняется 10 лет) в соответ-
ствии с современными реалиями. 

В числе интересных инициатив – развитие 
и внедрение дистанционного труда (напри-
мер, в Европе такая практика успешно приме-
няется, поддерживается работодателем, и на 
2010 год число сотрудников, работающих вне 
помещения работодателя, составило 100 млн  
человек) и использование полиграфа (де-
тектора лжи) при приеме на ответственные 
руководящие должности.

– У метода полиграфа много противни-
ков, однако это необходимая мера. Сегодня 
определить личностные качества человека, 
уровень его порядочности, принципиаль-
ности, благонадежности очень тяжело. Мы 
должны знать, кого наделяем властью, на-
значаем распоряжаться материальными цен-
ностями, решать судьбы других людей. Как 
это сделать? – Привлекать науку и технику! 
Это будущее трудового законодательства, – 
говорит профессор Сойфер.

После пленарного заседания работали 
секции: «Теории и истории государства 
и права», «Конституционного и муници-
пального права; административного и фи-
нансового права», «Гражданского и пред-
принимательского права, гражданского и 
арбитражного процесса», «Трудового и 
социального права», «Уголовного процесса 
и криминалистики», а также «Уголовного 
права и криминологии», в рамках которой 
прошел круглый стол «Актуальные пробле-
мы противодействия организованной пре-
ступности и коррупции». 

Кроме того, участники затронули тему 
подготовки будущих юристов, обсудили ак-
туальные проблемы педагогики, методики 
обучения и другие вопросы. 

Во второй день конференции прошли 
секционные заседания, круглый стол «До-
говоры в сфере профессиональной и пред-
принимательской деятельности: теория и 
практика», посвященный 10-летию кафедры 
«Предпринимательское и коммерческое пра-
во» ЮУрГУ, и семинар «Методологические 
проблемы юридической науки», посвящен-
ный 10-летию кафедры «Теория и история 
государства и права».

И.о. декана юридического факультета 
ЮУрГУ, к.ю.н. Александр Николаевич Клас-
сен об итогах конференции:

– Мы как юристы, научные работники, 
должны отслеживать изменения, проис-
ходящие в обществе. Праву как регулятору 
общественных отношений не свойственна 
статика, оно всегда должно соответствовать 
реалиям, совершенствоваться.

Когда известные ученые, умудренные 
жизненным опытом, контактируют с мо-
лодыми студентами, аспирантами, вместе 
обсуждая актуальные проблемы права, в 
результате такого общения находятся новые 
конструктивные варианты решений, кото-
рые, возможно, в дальнейшем повлияют на 
деятельность властных структур и россий-
ское законотворчество.

Анна ИВАНЦОВА

Проблемы права –  
проблемы России
1–2 апреля в ЮУрГУ прошла XIII Международная научно-практическая 
конференция «Актуальные проблемы права России и стран СНГ».
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Фестиваль «Весна студенческая» продолжается. Уже известны результаты городского и областного 
этапов, впереди самый ответственный и главный – всероссийский.

В этом году по сравнению с прошлым ЮУрГУ добился еще более значительных успехов. Его пред-
ставители завоевали несколько Гран-при. Тех, кто занял призовые места в категории «Профи», также 
стало больше. В результате на Всероссийский студенческий фестиваль «Студенческой весны» ЮУрГУ 
отправит большую делегацию талантливой молодежи. Пожелаем им успехов!

ПРЕДСТАВЛЯЕм  
ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

Городской этап фестиваля 
«Весна студенческая – 2011» 

(Челябинск)
ГРАН-ПРИ

l Завен Согомонян (Мн-280).
l Михаил Новиков (выпускник, 

хор «Primavera»).
ПЕРВОЕ мЕСТО

Категория «Профи»:
l Театр моды «Валькирия»  

(руководитель Е.А. Титова).
l Театр моды «Образ»  

(Технологический колледж 
сервиса ЮУрГУ,  
руководитель Т.А. Сердюкова).

l Коллектив «Респект»  
(кафедра физвоспитания,  
руководитель  
С.А. Никифорова).

l Коллектив «Crazy Family»  
(руководитель  
Ю. Краснопевцева,  
тренер Т.Г. Латыпова).

l Алёна Концедалова, ЭиУ –  
вокал.

l Кристина Басуева, ЭиУ  
(руководитель Г.П. Анохин) – 
эстрада.

l Мужской ансамбль хора 
«Primavera» (руководитель 
Н.М. Лопухова) – классика.

l Смешанный ансамбль хора 
«Primavera» (руководитель 
Н.М. Лопухова) – классика.

l Смешанный ансамбль хора 
«Primavera» (руководитель 
Н.М. Лопухова) – эстрада.

l Синтез-номер: хореографический 
коллектив «Парадокс»  
(руководитель Е. Савченко)  
и музыкальный театр  
«Фольк-тон» (руководитель 
Т.И. Семенцова).

l Студия-театр «Манекен»  
ЮУрГУ (руководитель  
Н.Н. Широкова) – СТЭМ.

l Студия-театр «Манекен» 
(руководитель В.Ф. Филонов) – 
спектакль «Письма любви».

l Лучшая женская роль –  
Ольга Осипова,  
выпускница ФЖ –  
спектакль «Письма любви».

l Лучшая мужская роль –  
Сергей Сериков, Арх. –  
спектакль «Письма любви».

l Лучшая роль второго плана –  
Андрей Звонов, ФЖ –  
спектакль «Письма любви».

l Елена Кауц (Мн)  
(руководитель В.Ф. Филонов) – 
художественное слово.

l Яна Айнсанова, ФЖ  
(руководитель И.В. Гришин) – 
авторская песня.

l Программа «Молодёжный  
проспект», Татьяна Тучкова, 
ФЖ (руководитель  
О. Марусеева).

l Редакция студенческой газеты 
«Технополис» (руководитель 
А.А. Глушков).

l Оркестр народных  
инструментов (руководители  
П. Денякин и Т. Хачатрян).

l Татьяна Максимова, ФЖ  
(фортепиано).

l Камерный оркестр  
(руководитель  
А.А. Абдурахманов).

l Елена Даниленко, ЭиУ (арфа).

l Александр Клюкин, Ист  
(саксофон).

l Ансамбль «Deep Vision»  
(руководитель Е. Галанова) – 
эстрада.

l Ансамбль бального танца  
(руководитель Т.А. Зенина).

l Дарья Пупышева  
и Тамара Ермошкина, ФЖ –  
информационное  
сопровождение фестиваля.

l Оксана Ралкова, аспирант  
кафедры «История»  
(литературный клуб  
«Парнас», руководитель  
Л.В. Пейсахова).

l Ансамбль «Deep Vision»  
(руководитель Е. Галанова) – 
Театр танца.

l Евгения Плеханова, ТЭ  
(руководитель Е. Галанова) – 
танец, модерн, соло.

l Галанова Екатерина  
и Сергей Рязанов – дуэт  
(Ансамбль «Deep Vision»,  
руководитель Е. Галанова).

l Ансамбль «Deep Vision»  
(руководитель Е. Галанова) – 
современный танец.

l Ансамбль «Deep Vision»  
(руководитель М. Рохлис) – 
хип-хоп.

l Женский ансамбль хора 
«Primavera» (руководитель 
Н.М. Лопухова).

Категория «Перспектива»
l Екатерина Вострикова,  

Мн – вокал.
l Елена Бородина, Психол. –  

танец.
l Елена Леонова и Эдуард Фаст –  

танец (хореографический  
коллектив «Парадокс»,  
руководитель Е. Савченко).

l Женский ансамбль хора 
«Primavera» (руководитель 
Н.М. Лопухова).

l Ансамбль «Фольк-тон»  
(руководитель Ю.С. Черных).

l Михаил Ломов, Лингв.  
и Екатерина Дремлюга, ЭиУ – 
конферанс (руководитель  
В.Ф. Филонов).

l Анна Курочкина,  
Мария Федотова (Клуб  
авторской песни, руководитель 
М.Г. Аствацатурян).

l Елена Борисова (Фотошкола 
ЮУрГУ).

l Игорь Олейник  
(хор «Primavera»).

l Дмитрий Яковлев  
и Александр Орлов  
(хор «Primavera»).

l Пётр Глухов (Студия  
пианистов, руководитель  
С.В. Иванова).

l Анна Стрижкова (Студия  
пианистов, руководитель  
С.В. Иванова).

l Ксения Сучилова  
и Юлия Пономарёва (Студия 
пианистов, руководитель  
С.В. Иванова).

l Джазовый оркестр  
(руководитель. Г.П. Анохин).

l Евгений Горбачёв, ЭиУ  
(литературный клуб «Парнас», 
руководитель Л.В. Пейсахова).

l Ансамбль «Deep Vision»  
(руководитель Е. Галанова) – 
джаз-танец.

Областной этап фестиваля 
«Весна студенческая – 2011» 

(магнитогорск)
ПЕРВОЕ мЕСТО

l Ансамбль современного танца 
«Deep Vision», руководитель  
М. Рохлис – хип-хоп, ансамбль.

l Ансамбль современного танца 
«Deep Vision», под руководством 
Е. Галановой – модерн,  
ансамбль.

l Ансамбль современного танца 
«Deep Vision», под руководством 
Е. Галановой, джаз-танец, 
ансамбль. 

l Евгения Плеханова,  
руководитель Е. Галанова, 
модерн, соло.

l Екатерина Галанова  
и Сергей Рязанов, руководитель 
Е. Галанова, модерн, дуэт.

l Ансамбль бального танца,  
руководитель Т. Зенина,  
бальный танец, ансамбль.

l Алёна Концедалова,  
руководитель Н. Лопухова,  
вокал, классика, соло.

l Смешанный ансамбль 
«Primavera», руководитель 
Н. Лопухова, вокал, эстрада, 
ансамбль.

l Мужской ансамбль «Primavera», 
руководитель Н. Лопухова,  
вокал, эстрада, ансамбль.

l Завен Согомонян, Мн, вокал, 
эстрада, соло.

В начале марта в Челябинске прошли чемпио-
нат и первенство Уральского федерального округа 
по фитнес-аэробике. Среди призёров оказались две 
наши команды: «Респект» (первое место в номинации 
«Классическая аэробика»; руководитель – доцент ка-
федры физического воспитания Светлана Никифорова)  
и «Проспект 74» (второе место в номинации «Степ-
аэробика»; руководитель – Лариса Романова, доцент 
той же кафедры). А уже 28–31 марта наши призёры 
принимали участие в чемпионате и первенстве Рос-
сии в Московском спортивном комплексе «Олимпий-
ский». Надо сказать, команда «Респект» уже второй 
раз принимает участие в этом чемпионате: в прошлом 
году она заняла шестое место. В этом году «Респект» 
и «Проспект 74» оказались на четвёртом и девятом 
местах соответственно.

По существу, чемпионат России является отбороч-
ным соревнованием на первенство мира. Команде «Ре-
спект» не хватило одного шага до тройки призёров. 
Немного обидно.

По словам президента областной федерации фитнес-
аэробики Татьяны Евгеньевны Швец (она же – член 
судейской коллегии на чемпионате России), у команды 
«Респект» очень высокий уровень физической и тех-
нической подготовки, а войти в тройку призеров по-
мешало отсутствие восьмого члена команды. Стало из-
вестно, что одна из команд-призёров, скорее всего, не 
сможет участвовать в чемпионате мира в Австралии. 
В таком случае Федерация России вправе пригласить 
следующую команду, а именно «Респект».

Светлана Александровна Никифорова и Лариса Ана-
тольевна Романова отмечают высокие профессиональ-
ные качества команд «Респект» и «Проспект 74» Это 

подтверждают и фото- и видеоматериалы, привезен-
ные с чемпионата России. Приятно видеть силу воли, 
настойчивость, целеустремленность наших студентов, 
которые проявляются в повседневной тренировочной 
работе и особенно на чемпионате страны.

Высокий спортивно-эстетический уровень выступле-
ний демонстрировали Марина Болдунова (ММ), Мария 
Савиновских (ФЖ), Татьяна Пилютина (АС), Виктория 
Уфимцева (ЭиП), Александра Соснина (ТЭФ).

Хочется выразить благодарность заведующим кафе-
драми: массовых коммуникаций – Елене Павловне Со-
коловой, производства строительных материалов и кон-
струкций – Борису Яковлевичу Трофимову, экономики и 
предпринимательства – Валентине Александровне Ки-
селевой, и.о. декана торгово-экономического факультета 
Ирине Юрьевне Окольнишниковой и декану механико-
математического факультета Александру Дмитриевичу 
Дрозину за то, что предоставляют студенткам возмож-
ность раскрыть творческий и спортивный потенциал.  
В команде «Респект» тренируется молодой препода-
ватель факультета права и финансов Яна Жиргалова, 
и особо хочется поблагодарить за понимание декана 
факультета Бориса Игоревича Ровного.

Хорошо работает в команде и единственный (но ка-
кой!) юноша – Марс Насыров. Он великолепно чув-
ствует музыку и ритм композиции, легко и изящно 
выполняет силовые элементы программы.

Молодцы, ребята! Так держать! Желаем вам даль-
нейших успехов в отстаивании чести нашего универ-
ситета, а если придется – то и страны.

Виктор БЫКОВ,
д.п.н., профессор, заведующий кафедрой  

физического воспитания

Награды «Весны»

ЮУрГУ –

лучший!
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